



COMPLEJO EDUCACIONAL SAN ALFONSO
FUNDACIÓN QUITALMAHUE
Eyzaguirre 2879 Fono 22-852 1092 Puente Alto
planificacionessanalfonso@gmail.com
www.colegiosanalfonso.cl



Guía de Trabajo Historia N°4

Profesor: Pedro Vicencio Aroca

Nivel: 8° A

Correo de contacto: profvicencioaroca@gmail.com

NOMBRE: _____

Objetivo de Aprendizaje: Caracterizar el Estado moderno considerando sus principales rasgos, como la concentración del poder en la figura del rey, el desarrollo de la burocracia y de un sistema fiscal centralizado, la expansión del territorio, la creación de ejércitos profesionales y el monopolio del comercio internacional, y contrastar con la fragmentación del poder que caracterizó a la Edad Media OA3

Instrucciones: La actividad de aprendizaje se realiza en el cuaderno de la asignatura para ser revisado cuando corresponda debido a la contingencia sanitaria. Las personas que puedan imprimir o retirar en el colegio (ya impresa) se les permiten realizar la guía y pegar la actividad en el cuaderno.



ESTIMADO ALUMNO

Esta guía es un resumen de las guías anteriores.

Revisa el contenido, respuestas y preguntas de dichas guías, las cuales te pueden ayudar para desarrollarla.

MERCANTILISMO

1.- Lee y analiza las siguientes fuentes

"En el mercantilismo en cambio la riqueza estaba asociada a la posibilidad de acumulación de metales, esto es, al afán de enriquecimiento ilimitado de los Estados. Aquí aparece un primer punto de contacto entre los orígenes de la disciplina y el despliegue de la actividad estatal. La riqueza se correspondía con la potencia del Estado Absolutista, siendo la economía la base material de dicha potencia, la que permite financiar los ejércitos, multiplicar la flota para el dominio de los mares. Los mercantilistas acompañaron la expansión colonial y comercial de Europa [...] Para los mercantilistas la riqueza del mundo estaba dada y los Estados buscaban apropiarse de ella a expensas de los demás Estados. Para ellos, se trataba más bien de la apropiación de la riqueza existente que de la producción de la misma. No respondían a la pregunta de dónde y cómo surge la riqueza. La riqueza era el resultado de la conquista, de la colonización y del pillaje en el mundo no europeo, donde los Estados compiten con otros Estados por apropiarse de los recursos o por ser agentes de un comercio en condiciones de monopolio".

Míguez, Pablo, "El nacimiento del Estado moderno y los orígenes de la economía política. En *Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales y Jurídicas*, 22 (2009.2). Publicación electrónica de la Universidad Complutense, disponible en: <http://pendiente-demigracion.ucm.es/info/nomad as/22/pabloomiguez.pdf>

"Desde las primeras cartas de Colón se evidencia que la conquista de América se hizo bajo el signo del dinero, esa 'celestina universal', como diría Shakespeare. En 1503, Colón escribía desde Jamaica a la reina Isabel: ¡Cosa maravillosa es el oro! quien tiene oro es dueño y señor de cuanto apetece. Con oro hasta se hacen entrar las almas al paraíso. En carta al Papa Alejandro VI, Colón prometía cincuenta mil infantes para rescatar el Santo Sepulcro, calculando que el Nuevo Mundo proporcionaría más de cien quintales de oro al año. En carta del 15 de octubre de 1524, Hernán Cortés informaba al rey que los dineros invertidos iban a rendir más del mil por ciento de ganancias, debido a la gran cantidad de oro y mano de obra para explorarlo que existía en México".

Historia de Nuestra América. *500 años de resistencia indígena*, 2, Santiago: Ediciones CELA (Centro de Estudios Latinoamericanos), 1992.

CONTESTA LAS SIGUIENTES PREGUNTAS



A.- Destaca y escribe los elementos más importantes de cada texto

B.- ¿Qué información me aporta cada una de las fuentes sobre las características del mercantilismo?

C.- ¿Qué papel cumplieron los estados monárquicos en el desarrollo del mercantilismo?

D.- ¿En qué medida el mercantilismo fue una de las motivaciones para la exploración de rutas de navegación y la posterior colonización de América? Explica

RECORDANDO

“El mercantilismo es un conjunto de ideas y prácticas económicas que se basa en la acumulación de metales preciosos para enriquecer al Estado. Política que surge en los Estados modernos, que busca proteger la producción interna, para conservar las riquezas al interior del Estado. Es un Sistema económico que atiende en primer término al desarrollo del comercio, principalmente al de exportación, y considera la posesión de metales preciosos como signo característico de riqueza.”

